
  
LUNES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2012 

 

1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
CIVISMO 
FOMENTA IEQ CULTURA POLÍTICA EN JÓVENES 
Por Redacción 
Con el objetivo de promover la cultura política y democrática entre niños y jóvenes del estado, el Instituto Electoral de 
Querétaro  (IEQ)  colabora  con  las  instituciones  educativas  en  la  organización  de  elecciones  estudiantiles,  para  la 
renovación  de  las  sociedades  de  alumnos  del  ciclo  2012‐2013.  El  apoyo  del  IEQ  consiste  en  proporcionar 
documentación  electoral,  como  boletas,  actas  y  carteles  de  resultados,  elaborados  exclusivamente  para  este  tipo  de 
ejercicios académicos. (AM p.1 y 2) 
 
PARTICIPAN 670 ESTUDIANTES EN ELECCIONES ESTUDIANTILES 
Por Redacción 
670 estudiantes participaron en las elecciones estudiantiles para la renovación de las sociedades de alumnos del ciclo 
2012‐2013,  promovidas  por  el  Instituto  Electoral  de  Querétaro  (IEQ).  El  IEQ  proporcionó  documentación  electoral, 
como boletas,  actas  y  carteles  de  resultados,  elaborados  exclusivamente  para  este  tipo  de  ejercicios  académicos,  asi 
como urnas y mamparas, como las que fueron utilizadas en la elección constitucional del 1 de julio. La jornada electoral 
para  secundaria  y  bachillerato  se  efectuó  el  6  de  septiembre,  con  la  asistencia  de  270  alumnos, mientras  que  para 
primaria fue el día 7, con la participación de los 400 alumnos que la integran. En estos ejercicios democráticos se contó 
con el apoyo de padres de familia, quienes fungieron como observadores electorales. 
(www.eluniversalqueretaro.mx) 
 
IMPULSA IEQ ELECCIONES ESTUDIANTILES 

Por Redacción 

Con el objetivo de promover la cultura política y democrática entre niños y jóvenes del Estado, el Instituto Electoral de 
Querétaro  (IEQ)  colaboran  con  las  instituciones  educativas  en  la  organización  de  elecciones  estudiantiles  para  la 
renovación  de  la  sociedad  de  alumnos  del  ciclo  escolar  2012‐2013.  El  apoyo  del  IEQ  consiste  en  proporcionar 
documentación  electoral  como  boletas,  actas,  carteles  de  resultados,  elaborados  exclusivamente  para  ese  tipo  de 
ejercicios académicos, el órgano electoral  facilita además  las urnas y mamparas, como las que fueron utilizadas en  la 
elección constitucional del 1 de julio y colabora en la organización del día de las votaciones. Personal de la Dirección 
Ejecutiva de Educación Cívica y Capacitación Electoral imparte pláticas a alumnos y maestros para promover la cultura 
política y democrática, a través de la educación cívica. (DQ p.3) 
 
BUSCA IEQ PROMOVER CULTURA DEMOCRÁTICA EN JÓVENES Y NIÑOS 
Por Juan Carlos Olvera 
Con el objetivo de promover la cultura política y democrática entre niños y jóvenes del estado, el Instituto Electoral de 
Querétaro  (IEQ)  colabora  con  las  instituciones  educativas  en  la  organización  de  elecciones  estudiantiles,  para  la 
renovación  de  las  sociedades  de  alumnos  del  ciclo  2012‐2013.  El  apoyo  del  IEQ  consiste  en  proporcionar 
documentación  electoral,  como  boletas,  actas  y  carteles  de  resultados,  elaborados  exclusivamente  para  este  tipo  de 
ejercicios académicos. Así mismo, el órgano electoral  facilita urnas y mamparas, como las que fueron utilizadas en  la 
elección constitucional del 1 de julio, y colabora en la organización el día de las votaciones. De igual modo, personal de 
la  Dirección  Ejecutiva  de  Educación  Cívica  y  Capacitación  Electoral  imparte  pláticas  a  alumnos  y  maestros,  para 
promover  la  cultura  política  y  democrática,  a  través  de  la  educación  cívica.  Muestra  de  lo  anterior,  es  que  el  IEQ 
coadyuvó  en  el  proceso  de  renovación  de  las  sociedades  de  alumnos  de  las  secciones  primaria,  secundaria  y 
bachillerato  del  Colegio  Celta  Internacional,  en  las  que  participaron  670  estudiantes.  La  jornada  electoral  para 
secundaria  y  bachillerato  se  efectuó  el  6  de  septiembre,  con  la  asistencia  de  270  alumnos, mientras  que  la  jornada 
electoral  para  primaria  tuvo  verificativo  el  día  7,  con  la  participación  de  los  400  alumnos  que  la  integran.  En  estos 
ejercicios democráticos se contó con el apoyo de padres de familia, quienes fungieron como observadores electorales. 
Con  estas  acciones,  el  IEQ  da  cumplimiento  a  uno  de  sus  fines,  referente  a  la  promoción  de  la  cultura  política  y 
democrática entre los queretanos, atendiendo a las solicitudes de las instituciones educativas. De igual modo, al apoyar 
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la organización de elecciones estudiantiles, el instituto busca formar ciudadanos activos y fomentar la participación de 
niños y jóvenes en los asuntos públicos.   
http://www.ciudadypoder.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=52204:busca-ieq-promover-cultura-
democr%C3%A1tica-en-j%C3%B3venes-y-ni%C3%B1os&Itemid=590 
 
PROMUEVE EL IEQ LA CULTURA POLÍTICA Y DEMOCRÁTICA EN INSTITUCIONES EDUCATIVAS  
Por InformativO de Querétaro  
Con el objetivo de promover la cultura política y democrática entre niños y jóvenes del estado, el Instituto Electoral de 
Querétaro  (IEQ)  colabora  con  las  instituciones  educativas  en  la  organización  de  elecciones  estudiantiles,  para  la 
renovación  de  las  sociedades  de  alumnos  del  ciclo  2012‐2013.  El  apoyo  del  IEQ  consiste  en  proporcionar 
documentación  electoral,  como  boletas,  actas  y  carteles  de  resultados,  elaborados  exclusivamente  para  este  tipo  de 
ejercicios académicos. Así mismo, el órgano electoral  facilita urnas y mamparas, como las que fueron utilizadas en  la 
elección constitucional del 1 de julio, y colabora en la organización el día de las votaciones. De igual modo, personal de 
la  Dirección  Ejecutiva  de  Educación  Cívica  y  Capacitación  Electoral  imparte  pláticas  a  alumnos  y  maestros,  para 
promover  la  cultura  política  y  democrática,  a  través  de  la  educación  cívica.  Muestra  de  lo  anterior,  es  que  el  IEQ 
coadyuvó  en  el  proceso  de  renovación  de  las  sociedades  de  alumnos  de  las  secciones  primaria,  secundaria  y 
bachillerato  del  Colegio  Celta  Internacional,  en  las  que  participaron  670  estudiantes.  La  jornada  electoral  para 
secundaria  y  bachillerato  se  efectuó  el  6  de  septiembre,  con  la  asistencia  de  270  alumnos, mientras  que  la  jornada 
electoral  para  primaria  tuvo  verificativo  el  día  7,  con  la  participación  de  los  400  alumnos  que  la  integran.  En  estos 
ejercicios democráticos se contó con el apoyo de padres de familia, quienes fungieron como observadores electorales. 
Con  estas  acciones,  el  IEQ  da  cumplimiento  a  uno  de  sus  fines,  referente  a  la  promoción  de  la  cultura  política  y 
democrática entre los queretanos, atendiendo a las solicitudes de las instituciones educativas. De igual modo, al apoyar 
la organización de elecciones estudiantiles, el instituto busca formar ciudadanos activos y fomentar la participación de 
niños y jóvenes en los asuntos públicos.    
http://informativoqro.blogspot.mx/ 
 
ELECCIONES 
RECONOCE IEQ AL INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE ZACATECAS 
El Sol de Zacatecas / 9 de septiembre de 2012 
Por Juan Castro 
Zacatecas, Zacatecas.‐ El  Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ), por conducto de su consejera Presidenta, 
Leticia Catalina Soto Acosta, fue reconocido por el Instituto Electoral de Querétaro, por su colaboración en la realización 
del  Programa  de  Resultados  Electorales  Preliminares  (PREP)  2012,  para  el  proceso  electoral  en  esa  entidad.  En  el 
informe que rinde la Comisión Transitoria para la supervisión de la ejecución del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares 2012 al Consejo General del  Instituto Electoral de Querétaro, da cuenta del aporte  técnico del  Instituto 
Electoral del Estado de Zacatecas a través de la Dirección Ejecutiva de Sistemas y Programas Informáticos. El informe 
destaca que "los órganos electorales de  los Estados de Zacatecas y Nuevo León son  instituciones que cuentan con  la 
característica  de  haber  desarrollado  su  propio Programa de Resultados  Electorales  Preliminares  (PREP)  y  gozan de 
experiencias  exitosas".  Este  reconocimiento  también  se  hizo  extensivo  a  las  Consejeras  y  Consejeros  Electorales  de 
Zacatecas, en forma particular al Consejero Electoral Ricardo Hernández León, Presidente de la Comisión de Sistemas y 
Programas  Informáticos;  así  como  al  Director  Ejecutivo  de  Sistemas  del  IEEZ,  M.C.  Miguel  Muñoz  Duarte.  El 
reconocimiento del IEQ dirigido a la Consejera Presidenta menciona que la Comisión Transitoria para la Supervisión del 
Programa de Resultados Electorales Preliminares 2012, quiere reconocer el apoyo que usted brindó para el desarrollo e 
implementación  del  Programa  de  Resultados  Electorales  Preliminares  2012,  para  lo  cual  aprobó  el  reconocimiento 
anexo". Destaca que el documento que "sus aportes  le permitieron a este  Instituto Electoral contar, por primera vez, 
con un PREP totalmente propio, y que logró con éxito acercarle a los queretanos resultados electorales preliminares de 
forma  transparente  y  con  certeza".  Estamos  convencidos  de  que  la  colaboración  entre  autoridades  electorales  nos 
permitirá  contar  cada  vez  más  con  mejores  procedimientos  y  sistemas,  en  beneficio  de  los  ciudadanos". Firma  el 
documento  el  profesor  Alfredo  Flores  Ríos,  Consejero  Electoral  Presidente  de  la  Comisión  Transitoria  para  la 
Supervisión del Programa de Resultados Electorales Preliminares 2012. 
http://www.oem.com.mx/elsoldezacatecas/notas/n2689441.htm 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ELECCIONES 
ANALIZARÁ TRIBUNAL ANOMALÍAS EN CASILLAS 
Por Claudio Osornio 
Eduardo Juárez Luna, Secretario General del Comité Estatal del PAN informó que la Sala Regional de Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación conocerá “a fondo” las irregularidades detectadas en 17 casillas. (AM p.13) 
 
SOCIEDAD 
DECIDIRÁN QUERETANOS OBRAS PÚBLICAS 
Por Liliana Gutiérrez 
Con  la  iniciativa de  la  ley  sobre  la  participación  ciudadana,  los  colonos  organizados pueden  exigir  a  las  autoridades 
estatales y municipales la creación de obras para sus colonias e inclusive, pueden aportar recursos, aseguró el diputado 
Gerardo Cuanalo Santos, quien celebró que su propuesta de ley fuera recientemente publicada. (AM p.10) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
MC 
 
EN TODOS LOS PARTIDOS HAY FAMILIA: LEÓN 
Por Luz María Rodríguez 
Para el diputado electo no es problema que su hija sea su suplente o que los Aguilera sea uno diputado y su padre el 
dirigente y agrega que en su partido no debe de haber cambio de dirigentes. “No hay partido que no esté constituido 
por familias”, aseguró el diputado electo Marco Antonio León Hernández quien defendió a su partido y dijo no ser un 
problema  al interior de éste. (Síguelo‐N p.6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
QUE SE PONGA A TRABAJAR LA ALCALDESA: HIRAM RUBIO 
Por Irán Hernández 
Luego de  las declaraciones de  la alcaldesa Carmen Zúñiga, quien pide a  los diputados que se pongan a trabajar en el 
caso del  regidor Fernando Rodríguez Serrato,  el diputado Hiram Rubio García dijo que dichas declaraciones  las hizo 
frente a un espejo. “Esas declaraciones las hizo viéndose a un espejo, porque dice que nos pongamos a trabajar pero la 
presidenta municipal  como panista, pues creo que no  se puso a  trabajar en ese aspecto y  turnó el  caso al Congreso, 
antes de ponerse a trabajar ella, por eso las declaraciones las hizo frente a un espejo”. Agregó que el caso ya está en la 
Comisión  Instructora,  la  cual  analizará  el  asunto  del  Regidor,  quien  no  ha  asistido  a  las  sesiones  del  Ayuntamiento 
desde hace aproximadamente dos meses y comentó Hiram Rubio, que si no se justifican las faltas, la sanción podría ser 
que regrese el dinero desde que no se ha presentado a trabajar. (C. p.6) 
 
REPRUEBAN DIPUTADOS EXAMEN DE TRANSPARENCIA 

Por Aimée Pacheco 

Los  diputados  retrocedieron  3.91  puntos  en  la  evaluación  de  transparencia  que  aplicó  el  colectivo  Ciudadanos  por 
Municipios Transparentes (CIMTRA) y Locallis a la Legislatura local, luego de haber obtenido una puntuación de 15.80 
de  los  100  que  son  revisados,  contra  19.71  que  alcanzaron  en  2011,  por  lo  que,  por  segundo  año  consecutivo, 
resultaron reprobados en esa materia. Dicha evaluación  fue aplicada entre el 7 y 27 de agosto de este año, donde se 
utilizó una herramienta compuesta por ocho bloques de información integrados por 44 variables con 213 indicadores 
específicos  para  su  aplicación  en  Poderes  Legislativos  locales. De  los  requisitos  para  esta  evaluación  sólo  cumple  la 
Legislatura con el 14 por ciento. (DQ p.1) 
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LA 56 LEGISLATURA RETROCEDE EN TRANSPARENCIA: ONG 
Por Linda Sepúlveda  
La  LVI  Legislatura  reprueba  en  transparencia,  pues  de  acuerdo  con  la  asociación  civil  Locallis‐CIMTRA  el  órgano 
legislativo sólo obtuvo 15.8 puntos de los 100 posibles en cuestión de transparencia en su portal de internet. Uno de los 
aspectos que destaca este estudio es que la reforma de ley para transparentar las prerrogativas tuvo un efecto nulo ya 
que actualmente no es posible saber en qué son utilizados los 170 mil pesos que les son otorgados mensualmente a los 
legisladores y que en 36 meses de actividad suman 153 millones de pesos. Dentro de las observaciones que destacan se 
encuentra  la  falta  de  currículum  de  los  diputados,  el  desconocimiento  de  los  coordinadores  de  las  fracciones 
parlamentarias,  de  las  colonias  que  integran  cada  distrito,  así  como  la  inexistencia  de  una  agenda  legislativa.  En  la 
página  de  internet  del  Poder  Legislativo  del  estado  no  se  encontró  reportes  de  documentación  para  conocer  la 
ejecución del gasto, además de que se muestra una información precaria sobre las contrataciones, licitaciones, procesos 
de adquisición de bienes y servicios, entre otros. Aunado a esto, el Poder Legislativo carece de un sistema electrónico en 
la página de internet a través del cual se puedan realizar y contestar solicitudes de información por lo que, derivado de 
esto, no existe información estadística alguna que permita dar a conocer el número de solicitudes y características de 
las mismas, señala la asociación civil. (EUQ, 1A) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS 
APARTIDISMO EXIGE IP  
Por Patricia Vázquez 
Que los alcaldes electos sirvan a la ciudadanía y no a los partidos políticos pidió el presidente del Club de Industriales, 
Salvador  Hernández,  quien  indicó  que  hasta  el  momento  no  ha  tenido  acercamiento  con  los  próximos  ediles,  pero 
aseveró que una vez iniciadas las administraciones mantendrá comunicación a fin de crear vínculos que favorezcan al 
desarrollo. “El mensaje es trabajar por los municipios y no por sus partidos, que se pongan la camiseta del ciudadano 
porque  al  final  nosotros  los  elegimos,  que  estén  con  el  ciudadano,  con  el  pueblo  que  fue  el  que  los  eligió”,  expresó. 
Destacó que el que aún no se haya tenido ninguna reunión con los próximos ediles se atribuye al proceso transición que 
dijo no ha dado pie a los mismos, pues la atención se focaliza a dichos trabajos, por lo que buscarán acercamiento luego 
el  1  de  octubre  para  abordar  temas  en  torno  al  sector  en  la  entidad.  “Ellos  están  en  el  periodo  de  transición,  pero 
nosotros  les  dimos  nuestros  puntos  de  vista  a  los  candidatos  cuando  estaban  las  elecciones,  entonces  esperaremos 
hasta que entren en  funciones para mantener  contacto permanente”. Apuntó que entre algunos de  los  temas que  se 
deben conversar con las administraciones municipales se encuentra la normatividad en los permisos y la situación de 
los  reglamentos,  así  como  las  políticas  públicas  en materia  de  desarrollo  económico  a  fin  de  lograr  los  objetivos  de 
crecimiento del 7 por ciento anual. (PA, 1A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
LOS INCALUMNIABLES 

Por Juan Sereno 

Los resultados de las auditorías practicadas por parte de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE), no son 
gratos en la mayoría de las presidencias municipales o más bien diríamos que no son gratos para los queretanos, pues 
las deudas y "transas" que no han solventado las tendrán que pagar los ciudadanos y serán las herencias malditas que 
recibirán los próximos ediles. Sobre todo en El Marqués, Tequisquiapan, San Juan del Río, Cadereyta y Colón. Aunque a 
decir verdad, parece que todos dejarán algo escondido en el clóset. RUBEN, 39 AÑOS. La noche del viernes Paco Rabell y 
su  Corral  de  Comedias  rindieron  un  merecidísimo  homenaje  a  Don  Rubén  González,  caricaturista  de  DIARIO  DE 
QUERETARO y reconocido artista plástico de la entidad por sus 39 años de trabajo. El marco de este homenaje, en una 
noche  que  estuvo  de  lujo,  fue  la  representación  de  la  obra  "La  Venganza  de  Don  Mendo",  protagonizada  por  otro 
respetado  compañero  de  páginas,  el  talentoso  escritor,  cronista  y  diarista  Manuel  Naredo.  Aquí  nos  unimos  a  la 
generosa  iniciativa  de  Paco  Rabell  y  su  Corral  de  Comedias  para  dar  al  compañero  Don  Rubén  un  amplio 
reconocimiento por la originalidad y agudeza con que todos los días, DIARIO, nos presenta su peculiar punto de vista. 
¡Felicidades, compañero! CASO SERRATO. La presidenta municipal de Querétaro, María del Carmen Zúñiga Hernández, 
hizo un llamado a los diputados a fin de que le den celeridad al caso Serrato y lo resuelvan antes de que se vayan; sin 
embargo, de acuerdo a los diputados panistas, éste será un tema heredado a la siguiente legislatura. ¡Lástima!, aunque 
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sí  hay  que  decir  que  la  alcaldesa  tuvo muuucho  tiempo  para  exigir  lo mismo  a  los  regidores  y  al  propio  Fernando 
Rodríguez Serrato, quien ha faltado a siete sesiones de Cabildo en al menos los últimos tres meses, pero sin dejar de 
cobrar sueldo y prerrogativas que juntos suman más de 100 mil pesos mensuales. CANDADITO. Eso sí, antes de irse, los 
diputados  de  la  LVI  Legislatura  aprobaron  reformas  para  blindar  las  finanzas  de  los  municipios  y  no  los  dejarán 
endeudarse más de lo que podrán pagar; además de que estará prohibido solicitar prestado para destinar el dinero a 
gasto corriente; o sea que si piden prestado deberá ser, ahora sí, aplicado en beneficio de los ciudadanos. Bien por los 
diputados  salientes.  MARATONICA.  Por  cierto  que  en  la  última  sesión  que  celebraron  este  viernes,  trataron  ("nada 
más") 40 asuntos en casi dos horas. Con tal de irse y decir que se quedaban sin pendientes. Se dieron aprobaciones al 
vapor en una maratónica sesión que fue más de "levantadedos" que de discusiones en la tribuna...  lo bueno que ya se 
van. ¿UNA POR OTRA? De último minuto resolvieron aprobar la reforma al 24 Constitucional, a fin de que, entre otras 
cosas,  se  permita  la  educación  religiosa  en  las  escuelas  públicas  del  país.  Un  "gane"  para  la  Iglesia  católica  que, 
coincidentemente, a través de su vocero la semana pasada llamó a respetar el resultado del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial  de  la  Federación, mejor  conocido  como TRIFE,  que  avaló  el  triunfo de Enrique Peña Nieto. Atando  cabos,  la 
inesperada aprobación de la minuta para reformar el artículo 24 Constitucional que hicieron los diputados, se cocinaba 
desde una semana atrás. Y eso explica la pasarela política y de funcionarios que hubo la semana pasada en una misa del 
Obispo. La aprobación de esta reforma ya cuajaba. LO CAIDO... Se acerca la última sesión de pleno de los diputados, una 
legislatura  llena  de  buenas  intenciones  y  que  dejará  la  casa  limpia  a  base  a  "amontonar"  dictámenes  y  aprobar  o 
rechazar según les convenga, en su afán de no heredar pendientes a la próxima legislatura. La Ley para transparentar 
las prerrogativas sigue siendo letra muerta y de las prerrogativas que les birlaron a las suplentes y que recibieron Abel 
Espinosa y Antonio Rangel, no se sabe nada. O sea,  lo que aprobaron para transparentar el uso del dineral que se les 
entrega  aplica  sólo  para  los  siguientes  legisladores.  Ahora  sí  que  crearon  y  aplicaron  "la  Ley  de  lo  Cáido,  Cáido". 
CORTESIA POLITICA. Así definieron a la reunión sostenida entre el gobernador José Calzada Rovirosa y los diputados 
electos del PAN en Palacio de Gobierno el pasado viernes. Encabezada por su coordinador Guillermo Vega, la oposición 
mayoritaria se dijo respetuosa del Ejecutivo y asumieron el compromiso de legislar en bien de los queretanos... a ver 
qué dice  la  "chiquillada". PROTEGIDO. Horlando Caballero,  perdedor  en  las  elecciones del 1 de  julio,  ya no anda  tan 
sentido, pues  trascendió que será arropado por el diputado "pluri" del PRD que entrará en acción a partir del 26 de 
septiembre. Dicen que lo hará su asesor y la verdad no lo entendemos. Pero no sólo eso, dicen también que el diputado 
electo  Gerardo  Ríos mantendrá  a  Carlos  Lázaro  Sánchez  Tapia  en  la  dirigencia  estatal,  luego  de  que  se  hablaba  del 
rompimiento (oootro) al interior del partido del sol azteca queretano... Los salvó la campana. LOS CINCO. Este lunes los 
diputados federales del PAN por Querétaro ofrecerán su primera rueda de prensa en conjunto: Marcos Aguilar, Lupe 
García, Ricardo Anaya, Raquel Jiménez y Alfredo Botello. Aparecerá por fin a Anaya por estas tierras, pues poco se le ha 
visto desde que dejó su curul el año pasado para irse a un cargo en la Secretaría de Turismo y emprender desde ahí una 
exitosa carrera que, a nivel federal, le ha dado protagonismo en la "burbuja" panista y que lo pondrá, seguro, en la toma 
de  las  decisiones  y  en  las  mesas  de  negociación  más  importantes  para  el  país  durante  los  próximos  tres  años.. 
SENADORA. Por separado,  la expresidenta del DIF Estatal Marcela Torres Peimbert,  senadora por Querétaro, hará  lo 
propio  en  conocido  restaurante del  Centro Histórico. A  ver  si  teniendo  a  un  lado  a Pancho  ahora  sí  se  aparece más 
seguido, porque en sus tres años como diputada federal nunca se presentó ante los electores queretanos. No se le vio 
nada,  nada,  nada...  CUMPLIDO.  En  cambio,  el  senador  Francisco Domínguez  ha  resultado  cumplidor  en  eso  de  estar 
cercano a su gente y sobre todo a la que le dio el voto. Regresó y promete que estará en Querétaro de viernes a lunes 
para atender las necesidades de los queretanos. Pancho ya con miras al 2015. 2 DE LOS COBOS. El regidor priísta en el 
Ayuntamiento capitalino, quien se quedó sin nada en la lista de "pluris" en los pasados comicios, deberá apechugar o 
enfrentar la crítica de sus correligionarios tras la demanda que interpuesto en la Sala Electoral para que le den la pluri 
que,  según  él,  por  equivocación  le  dieron  a  un  verde;  bueno,  a  un  integrante  del  Partido  Verde.  De  los  Cobos  fue 
sacrificado doblemente: primero para darle a Enrique Burgos  la candidatura al Senado y después, por  la cuestión de 
género, para darle su lugar a una perfecta "desconocida" en las plurinominales para la diputación local, Eunice Arias, 
quien  (¡suertudota!)  sí  llegó. Y mientras Alejandro no  llegó,  a  su hermano, Carlos de  los Cobos,  como entrenador de 
Gallos "lo tuvieron que ir", luego de los funestos resultados alcanzados por la escuadra queretana. El se excusó diciendo 
que  no  son  tan  "gallos"  los  jugadores,  sino  que  apenas  están  para  segunda.  Y  tal  vez  tenga  razón  porque  si  fueran 
huevos (y no pollos) estarían mejor cotizados. (DQ p.1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
GALERÍA DE PRESIDENTES. El viernes inauguró  CARMEN ZÚÑIGA la galería de los presidentes municipales, en la que 
ni están todos los que son ni son todos los que están. La idea original es de la investigadora NATALIA CARRILLO, que 
tiene  varios  años  dedicada  a  recuperar  la  historia  política  de  Querétaro.  Sin  embargo  no  solamente  le  robaron  el 
proyecto, sino que ni siquiera la invitaron al acto.  Y eso que es la decana del Partido Acción Nacional. Agua fría y  PAN 
caliente, nunca hicieron buen vientre. (PA, 1A) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Primicia.  Pocos,  muy  pocos  de  los  funcionarios  de  la  actual  administración  capitalina  sobrevivirán  a  la  transición 
política,  tras  15  años  de  gobiernos  panistas.  Uno  de  ellos  ‐se  lo  puede  adelantar  este  armero‐  será  Juan  Marcos 
Granados Torres, el secretario de Seguridad Pública Municipal. El tema, aquí, es darle continuidad al trabajo y mantener 
los niveles de tranquilidad en la ciudad y el municipio, según fuentes cercanas a las decisiones. Y es que a sólo 21 días 
de tomar posesión de la mayor responsabilidad de su vida Roberto Loyola Vera está afinando los últimos detalles de su 
gabinete, en donde participarán especialistas probados en cada materia. El tiempo del ayuntamiento es corto y el reto 
muy amplio. Por eso los titulares de las secretarías no deben llegar a aprender, sino a trabajar con pleno conocimiento 
de  causa desde  el  primero de  los 1,095 días del  trienio.  Sin  embargo,  el  próximo presidente municipal  sabe que  los 
gobiernos en sus distintos niveles son, como lo ha demostrado el gobernador José Calzada Rovirosa, espacios para la 
formación de nuevos cuadros. Por eso, está exigiéndoles a sus colaboradores integrar a por lo menos un joven en sus 
respectivos equipos. Habrá una mezcla de experiencia y  juventud, pero “tenemos que dar resultados desde el primer 
día”, les ha dicho Roberto Loyola. Y ahí están las principales cartas a la vista. Mauricio Ortiz Proal, como se lo anticipó 
PLAZA DE ARMAS,  será  el  secretario  de Gobierno. Ha  sido diputado  federal  y  regidor  en  el  actual  ayuntamiento.  Es 
todavía  el  presidente  del  Partido  Revolucionario  Institucional  en  el  municipio  de  Querétaro  y  participó  de  la 
recuperación de la capital, tras cinco administraciones panistas. Es un político de tercera generación. Sobrino nieto de 
José  Arana  Morán  e  hijo  de  Fernando  Ortiz  Arana.  Antonio  Ávila  Arvizu,  maestro  de  la  Facultad  de  Contaduría  y 
Administración de la UAQ, ex contador mayor de Hacienda de la Legislatura y director de Auditoría de la Contraloría del 
Estado, queretano de gran trayectoria, estará en la Secretaría de Finanzas. Gerardo Vega González, ingeniero queretano, 
asumirá la Secretaría de Obras Públicas, cargo que conoce perfectamente porque ya lo ha desempeñado a nivel estatal 
en  el  gobierno  de  Enrique  Burgos  García  y  municipal  con  Rolando  García  Ortiz.  Habrá  también  una  Secretaría  de 
Desarrollo Urbano, que tendrá tareas específicas de regulación y coordinación con los municipios conurbados a través 
del Instituto de Planeación Metropolitana que unirá los esfuerzos de los alcaldes de Querétaro, Corregidora, El Marqués 
y Huimilpan. La Secretaría de Desarrollo Urbano planeará. La de Obras Públicas ejecutará. Que no le digan, que no le 
cuenten… Es falso que vaya a desaparecer la Secretaría de Desarrollo Sustentable. Persiste con los temas ambientales 
pero habrá una nueva secretaría de Desarrollo Económico para ver los asuntos de la materia, entre los que preocupa al 
nuevo edil el del campo, olvidado en los últimos años por una capital que se ve urbana y muy centralizada. Los nombres 
de  los  titulares  de  Desarrollo  Urbano  y  de  Desarrollo  Sustentable  no  han  sido  revelados.  Otros  colaboradores 
importantes serán Francisco Herrera Castañeda, perfilado a Servicios Municipales, en donde ya se ha desempeñado. Así 
como  Óscar  Hernández  Villarreal  en  los  temas  administrativos,  Carlos  Rentería  Rivera,  en  la  Contraloría  y  Adrián 
Bañuelos Carrión, en Programas Sociales. Muchas personas más se han mencionado, pero ‐siento decírselo‐ no están en 
la lista de Roberto Loyola Vera, como los de la ex contralora Clarisa Torres, el ex presidente de la Canaco Pedro Paredes 
y el ex corresponsal de Televisa Rogelio Mendoza. Muy apreciados todos, pero sin cartera en el Centro Cívico. A 21 días 
del cambio de gobierno municipal hay muchos misterios por revelar y seguramente el próximo presidente nos tiene  
más  sorpresas,  como  ésta  de  la  ratificación  de  Juan Marcos  Granados  Torres  en  la  Secretaría  de  Seguridad  Pública 
Municipal,  exclusiva de PLAZA DE ARMAS.  ¡Ah! y por cierto,  independientemente de  la  continuidad en el  tema y del 
trabajo del titular de la materia con Pancho Domínguez y su interina Carmelita Zúñiga, vale recordar que Juan Marcos 
Granados Torres fue compañero de generación de Roberto Loyola Vera en la Facultad de Derecho de la UAQ. Nada es 
casual. Y en política,  ¡menos! CASA DE LA CORREGIDORA 82 años. Los que celebró este domingo el ex gobernador 
Antonio Calzada Urquiza, acompañado de su esposa Anita Friedman, hermanos e hijos –entre ellos el actual mandatario 
estatal  José Calzada con su  inseparable Sandra‐ y muchísimos amigos. El  convivio  fue ofrecido por su antiguo amigo 
Alfonso  Patiño  en  el  Portal  de  Reyes,  de  San  Juan  del  Río.  Entre  los  asistentes, me  cuenta mi  jefe,  estuvieron  el  ex 
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gobernador  Enrique  Burgos  García,  el  arquitecto  Jorge  Torres  Vázquez  –presidente  municipal  de  Querétaro  en  el 
gobierno  de  don  Antonio‐  así  como  los  ex  alcaldes  sanjuanenses  Gustavo Nieto  Ramírez,  Gilberto  Ugalde  Campos  y 
Francisco Layseca, además del actual Gustavo Nieto Chávez. Fungió como maestro de ceremonias el notario Antonio 
Pérez  de  la  Peña,  siempre  ingenioso  y  provocador,  haciendo  la  presentación  de  los  oradores,  especialmente  José, 
Gustavo y Teresa Calzada. El agasajado también hizo uso de la palabra para agradecer las múltiples manifestaciones de 
afecto  y  expresar  su  beneplácito  por  el  inminente  retorno  del  PRI  a  la  Presidencia  de  la  República,  de  la mano  de 
Enrique Peña Nieto. Atestiguar su triunfo –como el de José Calzada hace tres años‐ es una de las grandes satisfacciones 
que  le ha dado  la vida (¡y  las que faltan!) a este hombre que gobernó Querétaro de 1973 a 1979, pero que tiene una 
enorme  trayectoria  política,  que  incluye  haber  sido  delegado  del  PRI  en  varios  estados  y  embajador  de  México  en 
Colombia. Larga vida, arquitecto. OÍDO EN EL 1810 Dinosaurio. Que si quieren cambio en la CTM, él también, dice el 
dirigente  Jesús  Llamas  Contreras,  pero  hasta  el  2013  si  lo  apuran  tantito.  Necios  que  son  los  cetemistas.  
¡PREEEPAREN! Firmes. Ya están los principales del gabinete zapatista para Corregidora: Miguel Ángel Pérez Herrera, 
secretario  de  Gobierno;  Rubén  Álvarez,  secretario  de  Finanzas;  Ernesto  Bejarano,  regidor  síndico;  José  Luis  Luqui 
Pacheco, secretario de Administración; Luis Vázquez Zepeda, secretario de Obras Públicas; Claudio Sinecio, secretario 
particular; Eloy Morales Fong, secretario técnico y Fernando Palos Cuellar, Servicios Públicos Municipales. Todos ellos 
ayudarán al presidente Antonio Zapata a rescatar a Corregidora y levantar el tiradero que deja Carmelo Mendieta. Urge. 
¡AAAPUNTEN! 888. Son  los votos de diferencia que dieron el  triunfo a Fabián Pineda en San  Juan del Río  frente al 
obstinado Roberto Cabrera Valencia que tiene la esperanza de que la sala electoral federal de Monterrey le conceda la 
presidencia municipal.  Revolotea  el  fantasma  del  91,  cuando  una  concertacesión  en  el  De  Efe  entronizó  a  Salvador 
Olvera  y  le  dio  su  primera  alcaldía  al  PAN  en  nuestro  estado.  Pero  esa,  es  otra  historia,  aunque  algunos  de  los 
principales  protagonistas  de  aquella,  tienen  papel  en  la  nueva  película.  Somos  nada.  ¡FUEGO!  Galería.  Inauguró 
Carmelita Zúñiga  la  galería de  los  ex presidentes municipales de Querétaro, de  la que  forman parte  ella  y Francisco 
Domínguez, corresponsables en el desastre municipal. Cerrará “Carnalita”, como ya le dicen, mal arrastrando broncas 
propias  y  heredadas,  algunas de  las  cuales  les  han  puesto  los  pelos  de  punta  a  los  que  están  revisando  las  cuentas. 
Mañana les digo, porque tengo que ir a comer una merluza en Las Lilas, el famoso restaurante de Puerto Madero, acá en 
Buenos Aires. Sufro. (PA, 2A) 
 
DESDE EL MONTÍCULO  
Por Jaime Robledo  
STRIKE 1. El cambio se dio. Tonatiuh Salinas regresa al gabinete, ahora a la Secretaría del Trabajo, en un cambio donde 
deja políticamente al nuevo secretario como interlocutor del sector empresarial, dejando a Gregorio Peláez, titular de la 
Sedesu  en  segundo  término.  Es  un  hecho  que  aprovecharán  las  buenas  relaciones  con  los  empresarios  que  tiene 
Tonatiuh  para  hacer  los  amarres  necesarios  para  todo  lo  que  se  avecina. BOLA  1. Ahora  que  Tonatiuh  Salinas  fue 
nombrado  titular  de  la  Secretaria  de  Trabajo,  dicen  que  está  siguiendo  el  camino  de  Armando  Rivera  y  que  lo 
continuará cuando busque la Presidencia Municipal de la capital,  lo que seguramente será una opción de su proyecto 
político,  aunque  habrá  que  ver  si  revive  Juan  José  Ruiz  y  también  busque  esa  posición. BOLA  2.  Las  pregunta  son 
¿Armando Rivera ejercerá como Regidor? ¿Seguirá activo políticamente? ¿Buscará la gubernatura en el 2015? Conste 
que son sólo preguntas, las respuestas las iremos viendo con el paso del tiempo. STRIKE 2. Ricardo Anaya ya también 
da muestras de querer  ser el  abanderado panista en el 2015 y  ser un  serio obstáculo para Francisco Domínguez. El 
primero tendrá que usar sus relaciones en la federación, ya que localmente no tiene el reconocimiento necesario y el 
otro, aprovechará su carisma local y sus relaciones nacionales para lograr la nominación, hoy los nómios apuntan al ex 
alcalde. BOLA 3.  Los gabinetes empiezan a tomar forma, en el de Corregidora se incluye a Eloy Morales, en otro tiempo 
secretario particular de Francisco Barrio y comunicador de  Ignacio Loyola, ahora estará apoyando a Antonio Zapata. 
Esto muestra que la comunicación del edil será un aspecto estratégico en su desempeño. STRIKE 3…PONCHADO. Que 
se está manejando la opción de crear la Policía Metropolitana, agrupando a los municipios de Querétaro, Corregidora y 
El Marqués, contando con un mando único a nivel estatal, ¿será por eso que no se oyen nombres para estos puestos?, 
esto también es una pregunta. (AM) 
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NOTAS PRINCIPALES 
DQ: LUCRAN CON POBRES 

Por Heidy Wagner Laclette 

De acuerdo con estimaciones oficiales en la zona conurbada de los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués 
existen 600 asentamientos humanos irregulares, compuestos por familias provenientes principalmente del Estado de 
México, Morelos, Guerrero, Hidalgo y Guanajuato, que en su mayoría fueron engañadas por presuntos líderes sociales 
que  les  vendieron  estos  predios  en  zonas  consideradas  protegidas  o  que  se  encuentran  en  el  rango  de  propiedad 
privada.  Cabe  destacar  que  alrededor  del  72  por  ciento  de  estos  600  asentamientos  irregulares  se  encuentran 
enclavados en el municipio de Querétaro, y concretamente en las delegaciones Josefa Vergara y Hernández, Félix Osores 
Sotomayor  y  Epigmenio  González,  al  respecto  el  Encargado  de  Despacho  de  esta  última,  Joaquín  González  de  León, 
admitió que en esa zona de la capital existe un alto índice de asentamientos, porque dijo, al tiempo que algunos de estos 
predios consiguen su regularización y con ello que los tres órdenes de gobierno apliquen recursos en la construcción de 
infraestructura  social  básica  como  agua  potable  y  energía  eléctrica,  otros  terrenos  baldíos  son  invadidos  por  más 
familias engañadas por pseudo líderes sociales. (DQ  p.1) 
 
N: NINGÚN DETENIDO 
“JORNADA ATÍPICA” LA DEL SÁBADO: JMG 
Por Luis Montes de Oca 
Juan marcos  Granados  Torres,  Secretario  de  Seguridad  Pública Municipal,  aseveró  ayer  que  la  violenta  jornada  del 
sábado y madrugada del domingo, con un menor muerto de un tiro en la cabeza; una mujer ultimada; un degollado, y al 
menos seis broncas  campales, fue atípica. También señaló que no hubo detenidos. (N p.1) 
 
AM: EN QUERÉTARO  94%  SABEN  LEER  Y  ESCRIBIR 
Por Diego Armando Rivera 
El  93.69  por  ciento  de  la  población  queretana  está  alfabetizado.  Según  datos  del  Instituto Nacional  de  Estadística  y 
Geografía (INEGI) Querétaro está por debajo de la media nacional en cuanto al porcentaje de analfabetas. En el marco 
del Día Internacional de la Alfabetización, celebrado el 8 de septiembre, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) y el Consejo Estatal de Población (Coespo) coinciden en señalar que en todo el país existe un 6.88 por ciento de 
analfabetas. De acuerdo al último censo de población realizado por el INEGI en 2010, en Querétaro el 6.31 por ciento de 
los habitantes, cerca de 115 mil personas, no sabe leer ni escribir. (AM p.1) 
 
C: AGOBIA SOBREPESO A POLICÍAS 
Por Alan Contreras 
El 75 por ciento de los elementos de la Policía Estatal cuentan con sobrepeso, en distintos niveles, de acuerdo al estudio 
que realizó en el 2011 el área de medicina de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), pese a esto, ninguno de ellos 
ha sido retirado de la corporación debido a que están sometidos a un programa especial para bajar de peso. De acuerdo 
al  estudio,  sólo  el  25  por  ciento  de  la  corporación  policíaca  tiene  un  peso  normal,  mientras  que  el  35  por  ciento 
sobrepeso (primera etapa) y el resto, el 40 por ciento, presenta obesidad tipo 2, pero ninguno de ellos presenta alguna 
enfermedad derivada de la obesidad. Pese a estos datos, los policías con sobrepeso y obesidad desempeñan todo tipo de 
actividades  en  la  operación  de  la  corporación,  sin  designarles  acciones  en  particular.  Por  esta  información  la  SSC 
implementa  un  programa  especial  que  incluye  las  áreas  de  psicología  y  medicina,  con  la  colaboración  de  las 
universidades UAQ, Valle de México y UNIVA, que consiste en que los policías deben adoptar un programa nutricional 
(dieta balanceada), sobre los alimentos que deben comer durante el día, así como rutinas diarias en el gimnasio y apoyo 
psicológico, acompañados de sus familiares. El Director de Servicios Administrativos de la SSC, Oscar Ramírez Martínez, 
explicó que,  con apoyo de  las universidades,  a  los policías  y  sus  esposas  (consideradas  las personas que  cocinan en 
casa)  se  les  ofrece  asesoría  nutricional  a  través de  un  nutriólogo de  la  corporación  y  egresados de  las  instituciones 
universitarias que ofrecen su servicio social. También el departamento de Psicología de  la Secretaría ofrece asesoría 
especializada a los policías para adaptar adecuadamente los cambios en sus actividades físicas y hábitos alimenticios, al 
tiempo  en  que  realizan  rutinas  diarias  en  el  gimnasio  en  horarios  matutinos  o  nocturnos.  El  Director  de  Servicios 
Administrativos mencionó que al cierre de este año se realizará un nuevo diagnóstico para verificar la disminución del 
número de policías con sobrepeso. Señaló que el sobrepeso de los policías se arrastra desde la administración pasada 
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debido a que no se atendió y mucho menos se implementó un programa especial para ello. Las Universidades aportan 
licenciados en nutrición y en educación física para ofrecer su servicio social en este programa, en tanto la SSC cuenta 
con  un  instructor  de  educación  física,  un  nutriólogo  y  un  psicólogo.  Al  mismo  tiempo,  se  verifica  que  no  tengan 
sobrepeso  u  obesidad  los  nuevos  100  elementos  que  están  en  proceso  de  reclutamiento  para  incorporarse  a  la 
corporación. (C. p.1) 
 
PA: REPETIRÁ JUAN MARCOS GRANADOS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Pocos, muy pocos de los funcionarios de la actual administración capitalina sobrevivirán a la transición política, tras 15 
años de  gobiernos panistas. Uno de  ellos  ‐se  lo  puede  adelantar  este  armero‐  será  Juan Marcos Granados Torres,  el 
Secretario  de  Seguridad  Pública Municipal.  El  tema,  aquí,  es  darle  continuidad  al  trabajo  y mantener  los  niveles  de 
tranquilidad en  la  ciudad y  el municipio,  según  fuentes  cercanas  a  las decisiones. A 21 días del  cambio de  gobierno 
municipal hay muchos misterios por revelar y seguramente el próximo presidente nos tiene  más sorpresas, como esta 
de la ratificación de Juan Marcos Granados Torres en la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, exclusiva de PLAZA 
DE ARMAS. (PA, ocho columnas) 
 
EUQ: PARQUE VEHICULAR REBASA A VIALIDADES 
Por Edith Parra 
Los casi 400 mil vehículos que diariamente circulan en la zona metropolitana de Querétaro generan caos vial a todas 
horas y de manera cotidiana en diversidad de  lugares. De acuerdo con  las estadísticas de  la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), actualmente circulan por la zona metropolitana de Querétaro, 399 mil 340 vehículos diariamente. Un 
recorrido realizado por EL UNIVERSAL Querétaro confirmó que las “horas pico”, la cargase registra en arterias como el 
Bulevar Bernardo Quintana, la Avenida 5 de Febrero, el Paseo Constituyentes, o la Carretera 57 que conecta a Querétaro 
con  la  ciudad  de México.  También  sucede  en  calles  y  avenidas  de  colonias  populares  como  Lomas  de  Casa  Blanca, 
Satélite, Santa Mónica, El Tintero, El Tepetate. Además, en vialidades como Corregidora,  Juárez, Pasteur, Universidad, 
Allende, 16 de Septiembre, Independencia y Zaragoza. De acuerdo al Censo de Población y Vivienda 2000 del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), En una década, la población de la zona conurbada del estado de Querétaro 
se ubicó en un millón 404 mil 306 habitantes. Para 2010, pasó a un millón 827 mil 937, de los cuales, un millón 61 mil 
471 se asentaron en el área metropolitana, es decir 423 mil 637 más habitantes en sólo diez años. En su estudio,  el 
INEGI también revela que entre el año 1980 y 1990, la tasa de crecimiento del municipio de Corregidora fue de 4.1%, en 
El Marqués de 2.94% y de la capital 2.45%, mientras que en el estado llegó a 2.05%. En los últimos 5 años El Marqués 
creció 4.7%, Corregidora 6.4% — que es la más alta del país— y Querétaro capital aumentó su población a un ritmo de 
2.2% al año. El Consejo Estatal de Población (Coespo), ha contabilizado que anualmente llegan al estado de Querétaro 
cerca de 30 mil personas y que el municipio de Corregidora es el que más crecimiento poblacional ha tenido cada año. 
Se vienen a instalar a la entidad por las oportunidades de desarrollo que ésta ofrece, la seguridad y la calidad de vida 
que  tiene el estado, puntualizó  la Coespo. Principalmente vienen del Estado de México, el Distrito Federal, Hidalgo y 
Guanajuato. Sin embargo,  también  los hay de entidades  fronterizas o que se han visto afectados por  la violencia y  la 
delincuencia. (EUQ, ocho columnas) 
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